

Andrés Velasco: Ocupación, verdades a medias

Orlando Caputo y Graciela Galarce. 5 Septiembre 2007

El ministro de Hacienda, Andrés Velasco, ha declarado en varias oportunidades que las movilizaciones sociales son incomprensibles y no se justifican porque la economía chilena crece, aumenta la ocupación y disminuye la pobreza. Lo mismo repite la Presidenta y en un estilo muy autoritario lo señala frecuentemente el subsecretario Harboe.

En nuestra columna del 27 de marzo de 2007 en **El Mostrador.cl** demostramos, con cifras oficiales del Banco Central, que la economía en 2006 medida por el Producto Nacional Bruto (PNB) no sólo no creció, sino que disminuyó en 3,3%. El PNB es lo que realmente queda en el país, luego de restar del Producto Interno Bruto (PIB), las ganancias de las empresas extranjeras, particularmente, por la desnacionalización del cobre. La manipulación con las cifras sobre la disminución de la pobreza la analizaremos en otra nota. Por ahora, concentraremos la atención en la crítica a la presentación de la información sobre el ‘crecimiento de la ocupación’ y la ‘disminución de la tasa de desempleo’.

El mismo día de la ‘Jornada de Movilización Nacional de la CUT’ -29 de agosto-, para contrarrestar el impacto nacional, el ministro de Hacienda en declaraciones con amplia cobertura, especialmente por televisión, “destacó como ‘una noticia realmente muy buena’ la disminución de 1,8 puntos porcentuales en la tasa de desempleo, asegurando que el positivo índice, que llegó a 7,0 % en el trimestre móvil mayo-julio, es además, la cifra de desempleo ‘más baja desde 1998’”

A. Verdades a medias sobre la tasa de desocupación.

1. La información a difundir en forma transparente y ética, debería agregar que junto a la disminución en relación al mismo trimestre de hace un año, la tasa de desempleo del trimestre mayo-julio de 2007, es mayor a la tasa de desocupación del trimestre inmediatamente anterior que fue de 6,9%. (Ver columna 1 de tabla)
2. La falta de transparencia es mayor aún si se tiene presente que la tasa de desocupación de este trimestre mayo-julio 2007, viene creciendo y es la *mayo* desde el trimestre septiembre-noviembre de 2006. Es decir, es la mayor tasa de desocupación en los últimos 9 trimestres móviles. (Columna 1)
3. El Ministro Velasco afirma: “además la cifra de desempleo es la más baja desde 1998”. ¿Cómo se puede hacer dicha afirmación si el desempleo en mayo-julio de 2007 alcanzó un 7,0%, y en el trimestre octubre-diciembre de 2006 la tasa de desocupación fue de 6,0%, y la de noviembre 2006-enero 2007 fue de 6,1%?
4. El Ministro podría decir, ahora, que se trata de comparaciones con los trimestres respectivos de los años anteriores. Pero aún así, debería señalar las tasas de desocupación de los trimestres anteriores. En otras oportunidades, cuando la información del trimestre que se está informado es menor a la del trimestre anterior, se entrega esta información.

Trimestres Móviles	1	2	3
	Tasa de Desocupación	Ocupados	Asalariados

	(%)	(Miles)	(Miles)
May-Jul 06	8,8	6.171	4.098
Jun-Ago 06	8,5	6.179	4.098
Jul-Sep 06	7,9	6.212	4.134
Ago-Oct 06	7,4	6.275	4.166
Sep-Nov 06	6,6	6.348	4.223
Oct-Dic 06	6,0	6.411	4.271
Nov-Ene 07	6,1	6.420	4.302
Dic-Feb 07	6,4	6.442	4.329
Ene-Mar 07	6,7	6.459	4.360
Feb-Abr 07	6,8	6.471	4.358
Mar-May 07	6,7	6.448	4.325
Abr-Jun 07	6,9	6.398	4.297
May-Jul 07	7,0	6.370	4.293

Fuente: Instituto Nacional de Estadísticas, INE

B. Verdades a medias sobre la ocupación global

1. El ministro Andrés Velasco destacó que hay “200.000 chilenos y chilenas que tienen un empleo y que hace un año no tenían trabajo”. En efecto, la ocupación en mayo –julio de 2007 comparada con mayo-julio 2006, aumenta en 199.000 personas. 2. Pero una información transparente y ética, debería señalar que la ocupación del trimestre mayo-julio 2007 es bastante menor a la de varios trimestres móviles anteriores. En términos globales, 28.000 trabajadores han perdido el empleo en el trimestre mayo-julio 2007, comparado con el trimestre abril-junio 2007.(Ver columna 2)
3. En el trimestre mayo –julio de 2007, comparado con febrero-abril de 2007, se han perdido -en términos globales-, 101.000 ocupaciones. Entonces, la información sobre ocupación no es como destaca el ministro, ‘una noticia realmente buena’ (Columna 2)

C. Verdades a media sobre el empleo asalariado

El Ministro Andrés Velasco declaró también, que “las cifras hablan por sí solas: cada día tenemos no sólo más empleo, sino que empleos de mejor calidad. Hace ya muchos meses que lo que viene creciendo es el empleo asalariado; es decir, con contratos, estabilidad y beneficios”.

1. Es increíble que además se haga esta afirmación, ya que la ocupación de trabajadores asalariados en mayo-julio 2007 -que es la que informa el ministro- es menor a la de los trimestres móviles desde noviembre 2006-enero 2007. Es decir, es menor a la de los últimos seis trimestres móviles inmediatamente anteriores. (Columna 3)
2. Desde enero-marzo 2007, a mayo-julio 2007, se han perdido en términos globales 67.000 empleos asalariados. (Columna 3)
3. Conociendo esta información del Instituto Nacional de Estadísticas (INE) cómo puede afirmar el ministro que “las cifras hablan sí solas: cada día tenemos no sólo más empleo, sino que empleos de mejor calidad. Hace ya muchos meses que lo que

viene creciendo es el empleo asalariado”.

D. Se deben tener presentes, entre otras, las siguientes informaciones estadísticas

1. La tasa de desocupación de los trabajadores entre 15 y 19 años en el reciente trimestre mayo-julio 2007 fue de 25,3%. La tasa de desocupación de los jóvenes entre 20 y 24 años fue de 15,1%. La tasa de desocupación conjunta de los trabajadores entre 15 y 24 años es de 17,3%. Estas tasas son más del doble y más del triple de la tasa global de 7,0% del trimestre mayo-julio. En Chile, hay un grave desempleo de los jóvenes. Muchos de ellos, técnicos y profesionales. Es decir, Chile tiene un alto ‘desempleo ilustrado’.

2. La situación global de desempleo y particularmente de los jóvenes, es más grave aún, si consideramos que las cifras de los programas de empleo del gobierno, para enfrentar la desocupación en los últimos meses, llega a 90.000 trabajadores. La tasa de desocupación de mercado, excluyendo los puestos de trabajo generado por el gobierno, llevaría la tasa de desocupación de 7,0% a 8,4% en el trimestre comentado. También subirían las ya elevadas tasas de desocupación de los jóvenes.

Su amigo, el economista Sebastián Edwards señaló que las informaciones coyunturales comentadas por Andrés Velasco constituyen ‘una niñería’. Pero no es sólo eso...

Orlando Caputo es economista Universidad de Chile, ex gerente general de Codelco; investigador de Cetes y del Grupo de Economía Mundial de CLACSO y de la Redem; Graciela Galarce es economista Universidad de Chile e investigadora de Cetes y de CLACSO.



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios “Miguel Enríquez”, CEME: <http://www.archivochile.com> (Además: <http://www.archivochile.cl> y <http://www.archivochile.org>).

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.)

Envía a: archivochileceme@yahoo.com y ceme@archivochile.com

El archivochile.com no tiene dependencia de organizaciones políticas o institucionales, tampoco recibe alguna subvención pública o privada. Su existencia depende del trabajo voluntario de un limitado número de colaboradores. Si consideras éste un proyecto útil y te interesa contribuir a su desarrollo realizando una DONACIÓN, toma contacto con nosotros o infórmate como hacerlo, en la portada del sitio.

NOTA: El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile y secundariamente de América Latina. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad

intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores, a quiénes agradecemos poder publicar su trabajo. Deseamos que los contenidos y datos de documentos o autores, se presenten de la manera más correcta posible. Por ello, si detectas algún error en la información que facilitamos, no dudes en hacernos llegar tu [sugerencia / errata](#).

© CEME producción. 1999 -2010 